
Niederschrift 

über die Sitzung der Gemeindevertretung Pellworm 

am Montag, 18. September 2017 um 20.00 Uhr  

in der Gastwirtschaft „Unter den Linden“ 

 

 

 

Teilnehmer: Bgm. Jürgen Feddersen  Beginn: 20.05 Uhr 

 Marc Lucht  

 Jens Uwe Knudsen Momme Jensen 

 Gisela Jansen Walter Herrig 

 Hanna Tedsen Hauke Martensen 

 Sönke Petersen Dethlef Dethlefsen 

 

Rolf Holsteiner fehlt entschuldigt 

 

Stadt Husum Herr Pohlmann 

 

Gast Gerd Jakob Nommsen  

 Andreas Kobauer 

 Sandra Suck 

 

Von der Verwaltung: Claus Stock (Protokollführer) 

 

 

 

TAGESORDNUNG: 

 

1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und der form- und fristgerechten Einladung 

2. Anfragen aus der Öffentlichkeit 

3. Feststellung der Niederschrift über die Sitzung am 19.07.2017 

4. Bericht des Bürgermeisters einschl. Bekanntgabe der im nicht öffentlichen Teil der Sitzung 

am 19.07.17 gefassten Beschlüsse 

5. Berichte aus den Ausschüssen 

a) Schulausschuss  vom 06.09.2017 

b) Bauausschuss vom 07.09.2017 

c) Finanzausschuss vom 17.07.2017 

d) Sozialausschuss vom 12.09.2017 

e) Umweltausschuss vom 11.09.2017 

6. Beratung und Beschlussfassung über eine erste Nachtragshaushaltsatzung nebst -plan 2017 

(Beschlussvorlage folgt) 

7. Beratung und Beschlussfassung über die Nachnutzung Amtsgebäude (siehe Beschlussvorlage) 

8. Beratung und Beschlussfassung über die Änderung der Satzung des Medizinischen 

Versorgungszentrum Pellworm gGmbH (siehe Beschlussvorlage) 

9. Beratung und Beschlussfassung über die Ausschreibung Rahmenkonzept Biosphäre (siehe 

Beschlussvorlage) 

10. Beratung und Beschlussfassung über die Neufassung der Satzung über die Erhebung einer 

Kurabgabe in der Gemeinde Pellworm (siehe Anlage) 

11. Beratung und Beschlussfassung über die 2. Änderung der Kindertagesstättensatzung der 

Gemeinde Pellworm (siehe Anlage) 

12. Beratung und Beschlussfassung Vergabe Wärmelieferung (siehe Beschlussvorlage) 



13. Verfahrensstand Kurdirektor 

14. Sachstand Kur- und Gesundheitszentrum 

15. Verschiedenes  

16. Anfragen aus der Öffentlichkeit 

17. Personal- und Grundstückangelegenheiten (einschl. Vergaben) (siehe Anlagen) 

 

 

 

1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und der form- und fristgerechten 

Einladung 

 

Bgm. Feddersen begrüßt die zahlreichen Zuhörer, Herren Pohlmann und Kobauer sowie Frau Suck. 

Er gratuliert Gisela Jansen nachträglich zum Geburtstag. 

 

Es wird einstimmig beschlossen: TOP 2 a Ausschussumbesetzung Eigenbetrieb wird eingefügt 

        TOP 11 entfällt aufgrund Beratungsbedarf im Ausschuss 

        TOP 17 wird nicht öffentl. beraten 

 

2. Anfragen aus der Öffentlichkeit 

 

Keine 

 

2a Ausschussumbesetzung Eigenbetriebsausschuss 

 

Aus familiären Gründen verlässt Donata Albrecht den Eigenbetriebsausschuss als bürgerliches 

Mitglied. An ihre Stelle wird Hauke Zetl mit der Vertretung von Heidrun Albrecht einstimmig 

gewählt. 

 

3. Feststellung der Niederschrift über die Sitzung am 19.07.2017 

 

Die Niederschrift wird mit folgenden Änderungen einstimmig festgestellt: 

 

- Als Gemeindevertreter hat nicht der ausgeschiedene Jörg Backsen sondern sein Nachfolger 

Momme Jensen teilgenommen 

-  im TOP 5 a heißt es richtig: Frau Woide vom Kreis NF 

 

4. Bericht des Bürgermeisters einschl. Bekanntgabe der im nicht öffentlichen Teil der Sitzung 

am 19.07.17 gefassten Beschlüsse 

 

Beschlüsse: 

 

- Die Auftragserteilung an die Fa. Feddersen zur Deckenerneuerung Klostermitteldeich wird 

einstimmig beschlossen. 

- Die Notwendigkeit des Besuches der Hebamme mit eigenem PKW wird von Seiten der GV 

gesehen und es wird einstimmig beschlossen, die Fährkosten hierfür zu übernehmen. 

- Die Stundenerhöhung der KiGa-Mitarbeiterinnen ab 01.05.2017 wird einstimmig beschlossen. 

- Dem Neubau von Ferienwohnungen am Schluthweg wird zugestimmt 

- In 2018 soll wieder eine/ein Auszubildende/r für den KTS eingestellt werden 

 

 

 



Bericht des Bgm. 

 

15.06. Empfang des NTS auf der Adler V 

18.06. 40 jähriges Jubiläum der Trachtentanzgruppe des TSV 

25.06. Erfolgreiche Rosentage Dank KTS und NPDG 

26.06. Verkehrsschau auf Pellworm 

30.06. Veranstaltung des Landessportverbandes SH auf Pellworm mit dem Thema: Kein Kind 

ohne Sport 

05.07. IHKo mit dem Thema WLan für alle Inseln und Halligen 

07.07. Gespräch mit dem Landesbetrieb für Straßenbau in Kiel bezügl. Zustand der L 97 auf 

Pellworm 

15.07. erfolgreiches Kindergartenfest 

24.07. Gespräch mit dem Büro Johannsen und Fuchs, KiTa und Schulersatzbau 

25.07. Informationsgespräch mit dem LKN bezügl. Deichverstärkung und Erneuerung 

Treibselabfuhrweg im Johann-Heimreich-Koog mit den Anliegern und dem Deich- und 

Sielverband 

26.07. Gespräch mit dem Breitbandkompetenzzentrum in Kiel bezügl. der Ausschreibung 

Breitband für Pellworm 

04.08. Sommerausstellung der Pellwormer Künstler 

09.08. Filmbeitrag für einen Film für das Bundesumweltamt über die alternative 

Energieversorgung in Deutschland 

12.08. Einweihung des Klimadeiches auf Nordstrand 

14.08. Besuch der Hallig Südfall 

16.08. Termin mit Frau Dr. Ecker in Bad Segeberg, Gespräch mit der Geschäftsführung der 

Ärztegenossenschaft und dem DRK Landesverband 

25.08. Besuch des Innenministers Grote auf Pellworm 

  Für den Breitbandausbau übergab der Minister einen Bewilligungsbescheid über Euro  

2 Mio. 

  Für den Ausbau des WLan-Netzes für die Region Uhtlande findet am 05.12. im Landeshaus 

eine Insel- und Halligkonferenz statt. 4 Minister haben bereits ihre Teilnahme zugesagt. 

  Für die Pellwormer Finanzen sagt Minister Grote eine Lösung zu. Spätestens bei der 

Änderung des Finanzausgleiches 2020 müsse eine Lösung gefunden werden. 

  Den Zustand der maroden Landesstraße wird er mit seinem Kollegen Buchholz besprechen. 

 04.09. Erstes Gespräch im Wirtschaftsministerium für einen eventuellen Neubau des Kur- und 

Gesundheitszentrums 

10.09. 90. Geburtstag von Erika Both 

11.09. Kleine Demonstration besorgter Bürger am Schluthweg, nachdem es dem Deich- und 

Sielverband nicht gelungen war, die Arbeiten am Deich zu verhindern und den Beginn auf 

Frühjahr 2018 zu verschieben. Nach mehreren Telefonaten mit Dr. Oellerich, Leiter des 

LKN, wurden die Arbeiten auf 2018 verschoben. 

13.09. Konzert zum Gedenken an Dr. Walter Schlitt 

14.09. Feierstunde zum 200. Geburtstag von Theodor Storm im Husumer Rathaus 

17.09. Das THW ist mit mehreren Pumpen nach Pellworm gekommen, die am Süderkoogtief 

eingesetzt werden um den Wasserspiegel zu senken. 

  Bgm. dankt Jens Uwe Knudsen und der Feuerwehr für den tatkräftigen Einsatz 

 

 

 

 

 

 



5. Berichte aus den Ausschüssen 

 

a) Schulausschuss  vom 06.09.2017 

 

Sönke Petersen berichtet kurz aus der Sitzung.  

24.07. Gespräch mit dem Architekten bezügl. Planung Neubau KiTa/ Schule 

31.07. Prüfung der Spielgeräte – Dank der gute Pflege durch Jörg Ketelsen keine Mängel 

Die Floorballlinien in der Sporthalle wurden neu aufgetragen 

Für den Neubau KiTa und Erweiterung der Grundschule mit Mensa ist die Finanzierung gesichert, 

Baubeginn ist voraussichtlich Juli 2018 mit einer Bauzeit von 1 Jahr.  

Es ist angedacht, während der Bauphase den KiGa ab Februar im Feuerwehrgerätehaus 

unterzubringen. 

 

Walter Herrig berichtet kurz als Schulleiter.  

Derzeit werden 77 SchülerInnen von 10 LehrerInnen unterrichtet.  

In den Sommerferien wurde ein Klassenraum neu gestrichen, 4 haben neue Gardinen erhalten. 

Der Parkplatzbau an der Schulstraße ist für die Herbstferien angedacht 

Die Bestuhlung des Lehrerzimmers muss neu bezogen werden. 

Die Schleswig Holstein Netz AG bietet die Erstellung eines Energiesparkonzeptes für die Turnhalle 

an. Mögliche Einsparpotentiale können mit bis zu 40 % gefördert werden. 

Das Helgoland-Stipendium soll zum 01.09. rückwirkend umgesetzt werden. 

 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt 

 

b) Bauausschuss vom 07.09.2017 

 

Marc Lucht berichtet kurz aus der Sitzung, u.a.  

- die Mängel an der Brücke Hafensiel wurden behoben, Kennedybrücke wird noch geprüft 

- Deckenerneuerung Ütermarkerweg, Klostermitteldeich 

 

Haushalt 2018, u.a. 

- Planung und Umsetzung Gehweg Liliencronweg  € 250.000,00 

 Radweg ist baulich und Räumlich nicht umsetzbar 

- Planung und Umsetzung Deckenerneuerung Süderkoogweg € 240.000,00 

- Planungskosten Erweiterung B-Plan 6    € 50.000,00 

- div. Anschaffungen Bauhof     € 19.550,00 

- Straßenunterhaltung      € 75.000,00 

 

- Beschlussfassung Fahrradweg Nordermitteldeich wird TOP der nächsten Sitzung sein 

- Gewichtsbeschränkung Kennedybrücke auf 12 t 

 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt 

 

c) Finanzausschuss vom 17.07.2017 

 

Walter Herrig berichtet kurz aus der Sitzung, u.a. 

- Fehlbetrag der Sozialstation i.H.v. € 10.000,00. Die überzahlten Zuschüsse werden erstattet 

- die freiw. Feuerwehr soll zukünftig die Haushaltspläne bis November zur Beschlussfassung 

vorlegen 

- für die Kreditermächtigung für den KiGa muss der Ansatz für die Baukosten von der GV neu 

beschlossen werden 



- bezügl. des Defizites der Kirchengemeinde sind die Jahresabschlüsse 2014 – 2016 sowie eine 

Erklärung des Defizites anzufordern 

 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt 

 

d) Sozialausschuss vom 12.09.2017 

 

Gerd Jakob Nommsen berichtet aus der Sitzung, u.a. 

- Arbeitssitzung am 11.07.17. Teilgenommen hat auch Herr Gabriel, Kreis NF. Die Unterbringung 

des KiGa während der Umbauphase in den Räumlichkeiten der Feuerwehr und der Landjugend 

wird befürwortet. Da keine Verpflichtung zur Nachmittagsbetreuung besteht, sollte als 

Kompromiss die Verlängerung der Öffnungszeiten angestrebt werden. 

- Sozialstation: aufgrund der Personalkosten wird in 2017 ein erhöhtes Defizit entstehen. Die 

Prüfung des MDK ergab das Ergebnis 1,0. 

- Pflegestation: Die Personalsituation ist weiterhin angespannt, zwei Stellen sind extern 

besetzt. Von 10 Plätzen sind 9 belegt. Die Prüfung des MDK ergab das 

Ergebnis 1,1, die Zufriedenheit der Bewohner 1,0. 

- Kindergarten: Im KiGa sind 24 Kinder in der Regelgruppe und 10 Kinder in der Krippe. Ein 

Praktikant der Fachschule in Niebüll hat den KiGa 10 Wochen unterstützt. Für 

die Sprachförderung ist eine neue Sonderpädagogin tätig. 

 

Öffnungszeiten KiGa: Ohne weitere Zustimmung des Kreises NF könnte die Öffnungszeit um 1,5 

Std. erweitert werden, unter Beachtung verschiedener Eckpunkte, z.B. 

Ruhephasen und –möglichkeiten, pädagogisches Konzept, etc. 

 

Es ist ein Termin mit den Eltern und Herrn Gabriel vom Kreis NF angedacht. 

 

Für die Landjugend wird noch ein Treffpunkt für die Zeit der Bauphase gesucht. 

 

Es wird angestrebt, dass der KiGa „Nationalparkkindergarten“ wird. 

 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt 

 

e) Umweltausschuss vom 11.09.2017 

 

Marc Lucht berichtet aus der Sitzung. 

 

- Die Infoveranstaltung zum Thema Rattenbekämpfung mit Herrn Friedrichsen war gut besucht. 

 Es wird angeregt, dass Beratungsangebot von Herrn Friedrichsen auszuweiten 

- Deichschau am 30.04.2017 

- Infoveranstaltung des LKN mit den Anwohnern Schluthweg, Nordermitteldeich zum Thema 

„Deichbau Johann-Heimreich-Koog“ 

 Aufgrund Intervention der Bürger wurde der Beginn der Maßnahme auf Frühjahr 2018 

verschoben. 

- Aufgrund des Dosenpfandes wurde der Dosenbeschluss hinfällig 

 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt 

 

 

 



6. Beratung und Beschlussfassung über eine erste Nachtragshaushaltsatzung nebst -plan 2017 

(Beschlussvorlage folgt) 

 

Quartierskonzept Zuschuss von der KfW € 120.000,00 

Breitbandnetz   Kosten € 3 Mio., Zuschuss € 2 Mio. 

Amtsgebäude   Kosten € 650.000,00 für den Erwerb 

Sozialstation    der Ansatz für den Zuschuss wird erhöht auf € 120.000,00, Abrechnung am 

Jahresende 

MVZ     die Bürgschaft muss in liquide Mittel umgewandelt werden 

Tankstelle    da über die Aktiv-Region nicht förderfähig € 40.000,00 

Gewerbesteuer  Ansatz um € 325.000,00 erhöhen 

WLAN-Konzept  Ansatz für die Erstellung des Konzeptes € 145.000,00 

 

Nach kurzer Beratung Beschluss: einstimmig  

 

Da Fragen nicht geklärt sind, getrennte Abstimmung über den Zuschuss für die Kirchengemeinde 

i.H.v. € 34.000,00 

 

Nach kurzer Beratung Beschluss: 7 Ja, 3 Enthaltungen 

 

7. Beratung und Beschlussfassung über die Nachnutzung Amtsgebäude (siehe 

Beschlussvorlage) 

 

Nach Erläuterung durch den Bgm. und kurzer Beratung wird die Übernahme einstimmig beschlossen 

 

8. Beratung und Beschlussfassung über die Änderung der Satzung des Medizinischen 

Versorgungszentrum Pellworm gGmbH (siehe Beschlussvorlage) 

 

Nach Erläuterung durch den Bgm. und kurzer Beratung wird die Satzungsänderung einstimmig 

beschlossen 

 

9. Beratung und Beschlussfassung über die Ausschreibung Rahmenkonzept Biosphäre (siehe 

Beschlussvorlage) 

 

Nach Erläuterung durch Marc Lucht wird die Ausschreibung einstimmig beschlossen 

 

10. Beratung und Beschlussfassung über die Neufassung der Satzung über die Erhebung einer 

Kurabgabe in der Gemeinde Pellworm (siehe Anlage) 

 

Nach kurzer Beratung wird einstimmig beschlossen, dass die Neufassung ausführlich im 

Eigenbetriebsausschuss besprochen werden soll 

 

11. Beratung und Beschlussfassung über die 2. Änderung der Kindertagesstättensatzung der 

Gemeinde Pellworm (siehe Anlage) 

 

Entfällt, aufgrund Beratungsbedarfs im Ausschuss 

 

12. Beratung und Beschlussfassung Vergabe Wärmelieferung (siehe Beschlussvorlage) 

 

Nachdem erläutert wurde, dass Heizöl zur Redundanzversorgung nur für den Notfall eingeplant ist, 

da als einzige preisgünstig und wirtschaftlich, aber Alternativen z.B. Power to heat nicht aus den 



Augen gelassen werden, verlassen Gisela Jansen, Marc Lucht, Hauke Martensen, Jens Uwe Knudsen 

und Dethlef Dethelfsen den Sitzungsraum. 

 

Nach kurzer Beratung wird die Vergabe einstimmig beschlossen. Mit dem Bau soll umgehend 

begonnen werden, damit Ende des Jahres die Lieferung erfolgen kann. 

 

Gisela Jansen, Marc Lucht, Hauke Martensen, Jens Uwe Knudsen und Dethlef Dethelfsen nehmen 

wieder an der Sitzung teil. 

 

13. Verfahrensstand Kurdirektor 

 

Bgm. teilt mit, dass 37 Bewerbungen eingegangen sind, von denen 8 Bewerber eingeladen werden 

 

14. Sachstand Kur- und Gesundheitszentrum 

 

Zum jetzigen Zeitpunkt werden Ideen gesammelt und Unterlagen zusammengestellt. Auch 

Fördermittel werden eruiert. Da eine Sanierung aber nicht bezuschusst/ gefördert wird, wird auch 

über einen Neubau nachgedacht 

 

15. Verschiedenes  

 

- der Vertrag mit dem DRK NF wird nachgefragt, die Abrechnung wird angemahnt 

- die Kündigung der Verwaltungsgemeinschaft Amt Pellworm – Stadt Husum wird nachgefragt. 

Die Fraktionen der Husumer Stadtverordneten wollen die Kündigung, ist auch Thema der 

nächsten Amtsausschusssitzung. 

 Der Vertrag über die Verwaltungsgemeinschaft soll an die Gemeindevertreter verschickt werden. 

 

16. Anfragen aus der Öffentlichkeit 

 

Übernahme der Landes- und Kreisstraßen durch die Gemeinden wird nachgefragt 

 Eine mögliche Übernahme wird z.Zt. im Innen- sowie Wirtschaftsministerium geprüft 

 

Stand Biospähre 

Da die Ausschreibung für das Rahmenkonzept heute beschlossen wurde, kann nun 

ausgeschrieben werden. 

 In nächster Zeit wird dann zu einem Arbeitskreis eingeladen. 

 

Thema Kinderbetreuung 

 Auf dem nächsten Elternabend soll ein Termin für ein Treffen mit Hr. Gabriel gefunden werden 

 

Breitband 

 Nach bewilligter Förderung verbleibt für die Gemeinde ein Eigenanteil i.H.v. ca. Euro 400.000,-- 

  

Mit Dank an die Anwesenden schließt Bgm. Feddersen den öffentl. Teil um 21.30 Uhr 

 


